
Орфоэпия



⦿ Орфоэпические нормы:
⦿ *парные звонкие согласные звуки на конце слова и перед парными 

глухими оглушаются (зуб - зуп, трубка – трупка)
⦿ * в возвратных глаголах на конце пишется тся или ться, а 

произносится  цца: (улыбацца, питацца)
⦿ Буквы ЧН в некоторых словах произносятся:

ШН ШН и ЧН ЧН

Конечно
Скучно
Яичница
Пустячный
Скворечник
Кузьминична
Очечник

Булочная
Сливочный
Горчичник
Молочный
Копеечный
Непорядочный
Двоечник

Конечный
Прозрачный
Шапочный
Яичный
Коричневый
И т.д.

Орфоэпия – совокупность правил  
литературного произношения. 



Орфоэпические нормы (продолжение)

⦿ * В заимствованных словах перед буквой Е могут произноситься:

Твёрдые согласные Мягкие согласные Оба варианта 
допустимы

Бифштекс
Экстерн
Брюнет
Отель
Термос
Афера
Опека
Бандероль
Артерия
Детектив и др.

Текст
Контекст
Дебош
Дезинфекция
Неологизм
Прессинг
Дебют
Компетенция 
Маневры 
Шинель и др.

Сонет
Генетика
Дегустация
Дезодорант
Мистер
Прогрессия
Рейтинг
Сессия и др.



черезвычайный

Не вставляйте лишние звуки в 
следующие слова:

компроментировать

конкурентноспособный

константировать

интригант

юристконсульт

прецендент

дермаНтин

подскользнуться

инциНдент



Акцентологические нормы –  рекомендуемые 
словарями и принятые обществом варианты  
правильной постановки ударения.

⦿ Ударение –выделение одного из слогов  длительностью 
звучания, силой голоса или повышением тона. 

⦿ Ударение в русском языке может быть:
⦿ Свободным (разноместным): августовский, 

завидно, включена.
⦿ Неподвижным: бант –банты .
⦿ Подвижным: сторона – сторонка – стороны ; 

понять – понял – поняла.



Ударение может быть вариативным

В некоторых словах допустимы варианты 
ударения:

⦿ ТВОРОГ – ТВОРОГ
⦿ ТЕФТЕЛИ – ТЕФТЕЛИ
⦿ ЗАРЖАВЕТЬ – ЗАРЖАВЕТЬ
⦿ ДЖИНСОВЫЙ  - ДЖИНСОВЫЙ
⦿ УСУГУБИТЬ – УСУГУБИТЬ
⦿ ОДНОВРЕМЕННЫЙ – ОДНОВРЕМЕННЫЙ
⦿ БЕРЕСТА – БЕРЁСТА
⦿ ПОЛУНОЧНЫЙ - ПОЛУНОЧНЫЙ
⦿ ХИТРО – ХИТРО  и др.



 Ударение может играть  смыслоразличительную 
роль

Различай! 
⦿ Вкусный ирис – душистый ирис
⦿ Языковая ошибка – языковая колбаса
⦿ Стальная броня – броня на билет
⦿ Бронирование машины – 

бронирование билетов
⦿ Давящий пресс – давящая скука
⦿ Лавровый лист – лавровая роща



Ударение с течением времени может меняться

⦿ Вертит очками так и сяк. (И.Крылов)

⦿ И долго с бурными волнами
Боролся опытный гребец. (А.Пушкин)

⦿ Воротись, дурачина, ты к рыбке:
Поклонись ей, выпроси уж избу. (А.Пушкин)

⦿ Зубастой Щуке в мысль пришло
За кошачье приняться ремесло. (И.Крылов)

⦿ Мы, старики, уж нынче не танцуем,
Музыки гром не призывает нас. (А.Пушкин)

⦿ Прочитайте 
отрывки из 
стихотворений 
русских поэтов XIX 
века. Как вы 
думаете, не 
является ли 
ошибочным 
ударение в 
выделенных 
словах? Неужели 
Пушкин и Крылов 
ошибались? Можно 
ли исправить 
текст?



Запомни произношение слов
Имена существительные

⦿ Агент
⦿ Каталог
⦿ Столяр
⦿ Средства
⦿ Щавель
⦿ Квартал
⦿ Свекла
⦿ Договор
⦿ Гражданство
⦿ Вербовщик
⦿ Зимовщик
⦿ Танцовщик
⦿ Еретик

⦿ Жалюзи
⦿ Кремень
⦿ Намерение
⦿ Некролог
⦿ Обеспечение
⦿ Мусоропровод 
⦿ Газопровод
⦿ Путепровод
⦿ Генезис
⦿ Догмат
⦿ Иконопись

- Агент
- Каталог
- Столяр
- Средства
- Щавель
- Квартал
- Свёкла
- Договор
- Гражданство
- Вербовщик
- Зимовщик
- Танцовщик
-  Еретик

- Жалюзи
- Кремень
- Намерение
- Некролог
- Обеспечение
- Мусоропровод
- Газопровод
- Путепровод
- Генезис
- Догмат

-Иконопись



     Ударение в кратких 
прилагательных 

Он прав – она правА – они прАвы

Он весел – она веселА – они вЕселы

Он глуп – она глупА – они глУпы

Он глух – она глухА – они глУхи

Он горд – она гордА – они гОрды

Он груб – она грубА – они грУбы

Он жив – она живА – они жИвы

Он крепок – она крепкА – они крЕпки

Он занят – она занятА – они зАняты



Ударение в именах  прилагательных  
Задание:Образуйте от данных существительных прилагательные, поставьте ударение. В чём отличие в 
постановке ударения в первом и втором столбике?

Кухня - 
Эксперт - 
Август- 
Отрок- 
Украина – 
Вереск -
Груша - 
Слива -
Бочка - 
Подросток  -

⦿ Мозаика  -
⦿ Вишня -
⦿ Опт - 
⦿ Вал- 
⦿ Спирт -
⦿ Зубья - 
⦿ Госпитал

ь -
⦿ Кедр-

Кухонный
Экспертный
Августовский
Отроческий
Украинский
Вересковый
Грушевый
Сливовый
Бочковый
Подростковый

Мозаичный
Вишнёвый
Оптовый
Валовой
Спиртовой
Зубчатый
Госпитальный
Кедровый

Ударение сохраняется Ударение переходит на другой слог



Причастия

⦿ довезЁнный
⦿ зАгнутый
⦿ зАнятый – занятА
⦿ зАпертый – запертА
⦿ заселЁнный – заселенА
⦿ наделённый
⦿ нажИвший
⦿ налитА
⦿ начАвший
⦿ нАчатый
⦿ низведЁнный – низведЁн
⦿ ободрённый – ободрЁн – 

ободренА

⦿ обострЁнный
⦿ отключЁнный
⦿ повторЁнный
⦿ поделЁнный
⦿ понЯвший
⦿ прИнятый
⦿ приручЁнный
⦿ прожИвший
⦿ снЯтый – снятА
⦿ сОгнутый



Наречия

⦿ Вовремя
⦿ Добела
⦿ Доверху
⦿ Донельзя
⦿ Донизу
⦿ Завидно
⦿ Красивее
⦿ Надолго
⦿ Докрасна
⦿ Засветло
⦿ Исстари
⦿ Наверх
⦿ Тотчас
⦿ Втридорога

⦿ Вовремя
⦿ Добела
⦿ Доверху
⦿ Донельзя
⦿ Донизу
⦿ Завидно
⦿ Красивее
⦿ Надолго
⦿ Докрасна
⦿ Засветло
⦿ Исстари
⦿ Наверх
⦿ Тотчас
⦿ Втридорога



       Глаголы с ударением на основе во всех 
формах, кроме формы женского рода 

Он брал – она бралА – они брАли

Он взял – она взялА – они взЯли

Он гнал – она гналА – они гнАли

Он рвал – она рвалА – они рвАли

Он звал – она звалА – они звАли

Он снял – она снялА – они снЯли

НО:
Он клал – она клАла – они клАли

Он крался – она крАлась – они крАлись
Он послал – она послАла – они послАли



       Глаголы с ударением на 
приставке, кроме формы 
женского рода 

Он зАмер – она замерлА – они зАмерли

Он нАчал – она началА – они нАчали

Он Отбыл – она отбылА – они Отбыли

Он пОнял – она понялА – они пОняли

Он прИнял – она принялА – они прИняли

Он зАнял – она занялА – они зАняли

Он нАнял – она нанялА – они нАняли



      В глаголх на –ировать ударение чаще 
всего падает на  И 

баллотИровать

блокИровать

гарантИровать

дисквалифицИровать

дискутИровать

дозИровать

копИровать

бомбардировАть

гравировАть

гофрировАть

группировАть

пломбировАть

премировАть

формировАть

блокИрованный премирОванный

Причастия

НО!



Равноправные варианты

⦿ Окислить – окислить
⦿ Ржаветь - ржаветь
⦿ Гофрировать - гофрировать

⦿ Перчить-перчить
⦿ Индеветь –индеветь
⦿ Заиндеветь - заиндеветь



аэропОрты, неподвижн. ударение на 4-ом слоге

бАнты, неподвижн. ударение на 1-ом слоге
бОроду, вин. п., только в этой форме ед. ч. ударение на 1-ом слоге
бухгАлтеров, род. п. мн. ч., неподвижн. ударе ние на 2-ом слоге
вероисповЕдание, от: веру исповЕдать
граждАнство

дефИс, из нем. яз., где ударение на 2-ом слоге
диспансЕр, слово пришло из англ. яз. через посредство франц. яз., где удар. всегда на 
послед нем слоге
договорЁнность

докумЕнт

досУг

жалюзИ, из франц. яз., где удар. всегда на пос леднем слоге
знАчимость, от прил. знАчимый
каталОг, в одном ряду со словами: диалОг, мо нолОг, некролОг и т.п.
квартАл, из нем. яз., где ударение на 2-ом слоге

ОРФОЭПИЧЕСКИЙ СЛОВНИК
Имена существительные



⦿ корЫсть
⦿ крАны, неподвижн. ударение на 1-ом слоге
⦿ лЕкторы, лЕкторов, см. слово бант(ы)
⦿ мЕстностей, род. п. мн. ч., в одном ряду со слово формами: пОчестей, 

чЕлюстей…, но: новостЕй
⦿ намЕрение
⦿ недУг
⦿ нОвости, новостЕй, но: см. мЕстностей
⦿ нОготь, нОгтя, неподвижн. ударение во всех формах ед. ч.
⦿ Отрочество, от Отрок – подросток
⦿ партЕр, из франц. яз., где удар. всегда на последнем слоге
⦿ пОручни
⦿ свЁкла
⦿ сирОты, им. п. мн. ч., ударение во всех формах мн. ч. только на 2-ом слоге
⦿ срЕдства, им. п. мн. ч.
⦿ созЫв
⦿ тамОжня
⦿ тОрты, тОртов
⦿ шАрфы, см. бАнты
⦿ шофЁр, в одном ряду со словами: киоскЁр, контролЁр…
⦿ экспЕрт, из франц. яз., где ударение всегда на последнем слоге



⦿ Имена прилагательные
⦿ вернА, краткое прил. ж.р.
⦿ знАчимый
⦿ красИвее, прил. и нареч. в сравн. ст.
⦿ красИвейший, превосх. ст.
⦿ кУхонный
⦿ ловкА, краткое прил. ж.р.
⦿ мозаИчный
⦿ оптОвый
⦿ прозорлИва, краткое прил. ж. р., в одном ряду со 

словами: смазлИва, суетлИва, болтлИва..., но: 
прожОрлива слИвовый, образовано от: слИва



⦿ Глаголы
⦿ брать – бралА
⦿ брАться – бралАсь
⦿ взять – взялА
⦿ взЯться – взялАсь
⦿ влИться – влилАсь
⦿ ворвАться – ворвалАсь
⦿ воспринЯть – воспринялА
⦿ воссоздАть – воссоздалА
⦿ вручИть – вручИт
⦿ гнать – гналА
⦿ гнАться – гналАсь
⦿ добрАть – добралА
⦿ добрАться – добралАсь
⦿ дождАться – дождалАсь

⦿ дозвонИться – дозвонИтся, 
дозвонЯтся

⦿ ждать – ждалА
⦿ жИться – жилОсь
⦿ закУпорить
⦿ занЯть – зАнял, занялА,
⦿ зАняло, зАняли
⦿ запереть – заперлА
⦿ заперЕться – заперлАсь (на 

ключ, на замок и т. п.)
⦿ звать – звалА
⦿ звонИть – звонИшь, звонИт,
⦿ звонИм
⦿ клАсть – клАла
⦿ клЕить



⦿ крАсться – крАлась
⦿ лгать – лгалА
⦿ лить – лилА
⦿ лИться – лилАсь
⦿ наврАть – навралА
⦿ наделИть – наделИт
⦿ надорвАться – надорвалАсь
⦿ назвАться – назвалАсь
⦿ накренИться – накренИтся
⦿ налИть – налилА
⦿ нарвАть – нарвалА
⦿ начАть – нАчал, началА, 

нАчали
⦿ обзвонИть – обзвонИт
⦿ облегчИть – облегчИт

⦿ облИться – облилАсь
⦿ обнЯться – обнялАсь
⦿ обогнАть – обогналА
⦿ ободрАть – ободралА
⦿ ободрИть
⦿ ободрИться – ободрИшься
⦿ обострИть
⦿ одолжИть – одолжИт
⦿ озлОбить
⦿ оклЕить
⦿ окружИть – окружИт
⦿ опломбировАть, в одном ряду 

со словами: формировАть, 
нормировАть, 
сортировАть…

⦿ освЕдомиться – 
освЕдомишься

⦿ отбЫть – отбылА



⦿ отдАть – отдалА
⦿ откУпорить – откУпорил
⦿ отозвАть – отозвалА
⦿ отозвАться – отозвалАсь
⦿ перелИть – перелилА
⦿ плодоносИть
⦿ повторИть – повторИт
⦿ позвАть – позвалА
⦿ позвонИть – позвонИшь – 

позвонИт
⦿ полИть – полилА
⦿ положИть – положИл
⦿ понЯть – понялА
⦿ послАть – послАла
⦿ прибЫть – прИбыл – 

прибылА – прИбыло

⦿ принЯть – прИнял – 
прИняли

⦿ рвать – рвалА
⦿ сверлИть – сверлИшь – 

сверлИт
⦿ снять – снялА
⦿ создАть – создалА
⦿ сорвАть – сорвалА
⦿ убрАть – убралА
⦿ углубИть
⦿ укрепИть – укрепИт
⦿ чЕрпать
⦿ щемИть – щемИт
⦿ щЁлкать



⦿ Причастие
⦿ довезЁнный
⦿ зАгнутый
⦿ зАнятый – занятА
⦿ зАпертый – запертА
⦿ заселЁнный – заселенА
⦿ наделённый
⦿ нажИвший
⦿ налитА
⦿ начАвший
⦿ нАчатый
⦿ низведЁнный – низведЁн
⦿ ободрённый – ободрЁн – 

ободренА

⦿ обострЁнный
⦿ отключЁнный
⦿ повторЁнный
⦿ поделЁнный
⦿ понЯвший
⦿ прИнятый
⦿ приручЁнный
⦿ прожИвший
⦿ снЯтый – снятА
⦿ сОгнутый



⦿ Деепричастия

⦿ начАв
⦿ начАвшись
⦿ отдАв
⦿ поднЯв
⦿ понЯв
⦿ прибЫв

⦿ Наречия
⦿ вОвремя
⦿ добелА
⦿ дОверху
⦿ донЕльзя
⦿ дОнизу
⦿ дОсуха
⦿ зАсветло
⦿ красИвее, прил. и нареч. в 

сравн. ст.
⦿ навЕрх
⦿ надОлго
⦿ ненадОлго 
⦿  


